

Периодизация истории судебных преобразований в России во второй половине XIX — XXI вв.

Демичев Алексей Андреевич,
главный научный сотрудник научного центра
Нижегородского института управления —
филиала Российской академии народного хозяйства
и государственной службы при Президенте Российской Федерации,
профессор кафедры гражданского права и процесса
Нижегородской академии Министерства внутренних дел Российской Федерации,
почетный работник высшего профессионального образования Российской Федерации,
доктор юридических наук, кандидат исторических наук, профессор
aadem@bk.ru

Большакова Валентина Михайловна,
доцент кафедры конституционного и муниципального права
Нижегородского института управления —
филиала Российской академии народного хозяйства
и государственной службы при Президенте Российской Федерации,
кандидат юридических наук, доцент
valentinabolshakova@rambler.ru

Илюхина Вера Алексановна,
доцент кафедры теории государства и права,
международного и европейского права Академии права и управления
Федеральной службы исполнения наказаний,
старший научный сотрудник научного центра
Нижегородского института управления —
филиала Российской академии народного хозяйства
и государственной службы при Президенте Российской Федерации,
кандидат юридических наук, доцент
eva3011@bk.ru

В статье предлагается периодизация судебных преобразований в Российской империи, РСФСР и Российской Федерации. В статье предлагается разграничение понятий «судебная реформа» и «судебные преобразования». Выделяется и характеризуется шесть периодов судебных преобразований применительно к динамике судоустройства и судопроизводства России во второй половине XIX — XXI вв.: первый период (20 ноября 1864 г. — 1 июля 1899 г.) — судебная реформа 1864 г.; второй период (1 июля 1899 г. — 22 ноября (5 декабря) 1917 г.) — преобразование судоустройства и судопроизводства, созданных Судебными уставами 1864 г.; третий период (22 ноября (5 декабря) 1917 г. — 25 мая 1922 г.) — судебные преобразования первых лет советской власти; четвертый период (25 мая 1922 г. — 10 июля 1923 г.) — судебная реформа 1922 г.; пятый период (10 июля 1923 г. — 24 октября 1991 г.) — преобразование судоустройства и судопроизводства в РСФСР, созданных в ходе судебной реформы 1922 г.; шестой период (24 октября 1991 г. — 29 июля 2018 г.) — судебная реформа в Российской Федерации.

Ключевые слова: судебные реформы, судебные преобразования, периодизация, судебная реформа 1864 г., судебная реформа 1922 г., судебная реформа в Российской Федерации.

Periodization of History of Judicial Transformations in Russia in the Second Half of the XIX to the XXI Century

Demichev Aleksey A.

Chief Research Scientist of the Research Center of the Nizhny Novgorod Institute of Management — Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration

Professor of the Department of Civil Law and Procedure of the Nizhny Novgorod Academy of the Ministry of the Interior of the Russian Federation

Honored Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation
LL.D., PhD (History), Professor

Bolshakova Valentina M.

**Associate Professor of the Department of Constitutional and Municipal Law of the Nizhny Novgorod Institute of Management — Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration
PhD (Law), Associate Professor**

Ilyukhina Vera A.

**Associate Professor of the Department of Theory of State and Law, International and European Law of the Academy of the FPS of Russia
Senior Research Scientist of the Research Center of the Nizhny Novgorod Institute of Management — Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration
PhD (Law), Associate Professor**

The article proposes a periodization of judicial reforms in the Russian Empire, the RSFSR and the Russian Federation. The article proposes a distinction between the concepts of «judicial reform» and «judicial reform». There are distinguished and characterized six periods of judicial reforms in relation to the dynamics of the judicial system and legal proceedings in Russia in the second half of the XIX — XXI centuries: the first period (November 20, 1864 — July 1, 1899) — the judicial reform of 1864; the second period (July 1, 1899 — November 22 (December 5), 1917) — the transformation of the judicial system and judicial proceedings created by the Judicial Statutes of 1864; the third period (November 22 (December 5), 1917 — May 25, 1922) — the judicial transformations of the first years of Soviet power; the fourth period (May 25, 1922 — July 10, 1923) — the judicial reform of 1922; the fifth period (July 10, 1923 — October 24, 1991) — transformation of the judicial system and judicial proceedings in the RSFSR, created during the judicial reform of 1922; the sixth period (October 24, 1991 — July 29, 2018) — judicial reform in the Russian Federation.

Keywords: judicial reforms, judicial transformations, periodization, judicial reform in 1864, judicial reform in 1922, judicial reform in the Russian Federation.